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ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA Nº 06 – 05 de julho de 2022 

Aos cinco dias do mês de julho de dois mil e vinte e dois, terça-feira, às dezoito horas e vinte e cinco minutos, 
em primeira convocação, aconteceu a sexta reunião ordinária do Conselho Municipal de Turismo de Bombinhas 
– Comtur – gestão dois mil e vinte e um / dois mil e vinte e três, realizada no auditório da Secretaria de Turismo 
e Desenvolvimento Econômico, localizada na Avenida Leopoldo Zarling, número dois mil e setenta e dois no 
bairro de Bombas em Bombinhas/SC. Participaram do encontro os conselheiros, representantes do poder 
público: Bianca Seibt e Keli Regina Benvegnú (Secretaria de Turismo e Desenvolvimento Econômico), Gabriela 
Lais Becker (Fundação Municipal de Cultura), Márcio José da Silva (Secretaria de Finanças), e, representando a 
iniciativa privada e a sociedade civil organizada: Jaime Mendonça Sant´Ana Junior, Miriam Edith Vaccarelli, João 
Felipe Reinhardt dos Reis e Priscila Eskelsen (Área de Comércio e Serviços), Milena Dias Lino Bembo (Setor de 
Hospedagem), Lucas da Silva (Setor Imobiliário e Construção Civil), Rodrigo Oliveira Aquino Chagas  (Associação 
de Moradores) e Luciana Fortuna Nunes (Sociedade Civil Organizada). Os demais conselheiros que não puderam 
estar presentes, justificaram a ausência. O Vereador Maurício Leal também esteve presente e participou de parte 
do encontro. O presidente Jaime deu as boas-vindas a todos e iniciou com o primeiro tema da pauta, explanando 
a respeito da reunião realizada com os vereadores no dia vinte e um de junho, momento em que foram 
apresentados a composição e o trabalho do Conselho Municipal de Turismo, as ações do programa de 
Desenvolvimento Econômico Local do Turismo – DEL Turismo e do programa Bandeira Azul. A reunião foi 
bastante produtiva, todos os vereadores participaram e, a comissão que foi apresentar era formada por doze 
pessoas, tendo um representante de cada Câmara Técnica. Os vereadores receberam por escrito as informações 
apresentadas e se mostraram dispostos a colaborar. O conselheiro Marcio lembrou que é preciso melhorar o 
orçamento do Fundo Municipal de Turismo - FMT e sugeriu retomar a discussão a respeito da cobrança de uma 
taxa para eventos que acontecem em espaços públicos, a serem revertidas para o FMT. Os conselheiros 
debateram brevemente sobre a importância dos diversos tipos de eventos que são realizados na cidade, 
principalmente os relacionados a casamentos e comemorações de bodas, que marcam as pessoas de forma 
afetiva, estimulando a geração de outros negócios, como compra de imóveis, e o desejo constante de retornar 
para a cidade. Marcio reforçou que o FMT já está instituído, não sendo necessária a alteração da Secretaria de 
Turismo para uma Fundação, como já foi proposto. Marcio e Keli ficaram de verificar os trâmites necessários para 
inclusão no orçamento do FMT dessa possível cobrança. Na sequência, o segundo tema da pauta foi 
apresentado: Observatório Arqueoastronômico e o Festival Mandu’wi, que aconteceu no Espaço ‘Aina e na trilha 
do Morro do Macaco. O Jaime e a Keli, que participaram do evento, explicaram brevemente como aconteceu e 
a proposta do projeto Península Sagrada, com a instalação de uma réplica da pedra do Observatório 
Arqueoastronômico do topo do Morro do Macaco no portal de entrada e a instalação de tótens ao longo da 
trilha. Os vídeos produzidos para divulgar o projeto e que estão disponíveis nos QR Condes nos tótens e placas, 
foram exibidos aos conselheiros, para que conhecem mais do projeto. Os vídeos podem ser visualizados nos 
links: vídeo 1 - https://youtu.be/BtQLdA86eGY, vídeo 2 - https://youtu.be/NWSLOHU_6ys e vídeo 3 - 
https://youtu.be/0E8FabetHYA. O Jaime ressaltou a história dos povos antigos e incas, ligados ao amendoim e a 
necessidade de olhar com outros olhos para as possibilidades relacionadas. A Bianca acrescentou que é o 
momento para despertar o olhar para esse tipo de evento na cidade, mais místicos, que estão relacionados com 
as histórias, lendas e características de Bombinhas. A ideia é divulgar o projeto Península Sagrada para que as 
pessoas visitem o Morro do Macaco com outro olhar e, que desperte o desejo daqueles que já visitaram 
anteriormente, em retornar para conhecer a história dos povos antigos. O professor Adnir Ramos coordena os 
estudos de arqueoastronomia e a ideia é que ele possa apresentar o trabalho o Comtur e Câmaras Técnicas do 
DEL em outro momento. Na sequência, a secretária Bianca relatou como foi a viagem técnica de turismo 
sustentável na Alemanha, que aconteceu entre os dias vinte e cinco de junho e dois de agosto. A viagem foi 
organizada pela Facisc, bbw e governo alemão, através da Secretaria de Economia e Mídias, Energia e Tecnologia 
do Estado da Baviera e um grupo formado por consultores e coordenadores do DEL Turismo no Brasil e 
representantes das cidades onde o programa está em execução, participou da missão técnica. O governo alemão 
selecionou os participantes e arcou com as despesas no destino, como transfer, hospedagem e alimentação. A 
Bianca participou como empresária e arcou com as despesas de passagens, seguro e taxas. Todas as visitas 
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técnicas estavam relacionadas com a sustentabilidade, envolvendo museus, florestas e comunidades. O que a 
marcou muito foi a força do associativismo, da regionalização, são eles que comandam. Trabalham divulgando o 
turismo com ações fortalecidas, em concordância, todos na mesma sintonia. O governo apoia com recursos para 
os parques, através das associações. Bianca afirmou que aqui temos tudo o que os alemães têm, e ainda temos 
as praias. Eles realmente reaproveitam tudo, com muito cuidado e atenção aos detalhes. Não tem canudos, 
copos e sacolas descartáveis, é tudo em louça e vidro e as sacolas são comercializadas. As palestras foram todas 
em português e logo ela compartilhará com o grupo os materiais. Observou que eles são muito organizados e 
para participarem das associações, há critérios bem estabelecidos a serem cumpridos, a maioria dos envolvidos 
tem certificações. Também reparou que eles usam muito material gráfico impresso, que está relacionado às 
características da demanda (população mais venha, que ainda usa muito papel) e somente em alemão e inglês. 
Em todos os lugares há mapas. Visitaram pequenos municípios, um dele com quinze mil habitantes, sendo que 
98% da população vive do turismo. Até o ano de mil e seiscentos essa comunidade vivia de minerais e, cessada 
esta atividade, iniciaram um trabalho de divulgação para que as pessoas fossem conhecer as minas. Tudo é 
produzido e consumido dentro do município, frutas, serviços. Também observou o cuidado na preservação dos 
prédios e móveis antigos e o reaproveitamento de equipamentos e materiais. Os hotéis e locais não tem ar-
condicionado, mas calefação, porque o verão é muito curto. Achou a comida alemã muito forte e em qualquer 
lugar tem água disponível para tomar. Visitaram uma cidade medieval que se manteve intacta nas duas guerras 
e transforma todo o esgoto em energia e refrigeração. Os materiais das palestras apresentaram o antes, o 
durante o pós pandemia dos locais. Lá também estão em falta de mão-de-obra, pois muitas pessoas deixaram 
de trabalhar com o turismo por conta da pandemia e não retornaram. Mas, os profissionais em atividade são 
ágeis e rápidos, alegres e simpáticos. Na hotelaria o serviço é impecável, com muita atenção aos detalhes. Não 
há nada quebrado ou jogado nas ruas. O único lugar que observou lixo foi dentro do metrô, não nas plataformas, 
mas fora, com muita bituca. O metrô é pago, mas o transporte para os parques é gratuito e eles são muito 
pontuais. Na avaliação final da viagem, feita com o grupo lá na Alemanha, a Bianca ponderou que o Brasil é um 
país mais jovem e que tem tudo, só precisamos evoluir na maneira de ser, pensar mais no coletivo. A Bianca 
gostaria de organizar uma apresentação para os empresários, assim que conseguir organizar o material e que 
chegarem as bagagens, pois todas as malas do grupo foram extraviadas e não chegaram ao Brasil. Em seguida a 
Keli informou que o evento Bombinhas mais Sustentável será realizado nos dias dezenove e vinte de agosto, nos 
moldes debatidos pelo Conselho na última reunião e que a Câmara Técnica de Meio Ambiente está organizando. 
O Vereador Maurício acrescentou que o trabalho de conscientização da população a respeito da lei que proíbe 
as embalagens de plástico e isopor de uso único, que é o tema do evento, deveria ter iniciado antes, pois é 
preciso tempo para orientar a população e promover as mudanças. A Keli informou que é possível que o prazo 
para começar a valer a proibição, que seria no dia seis de setembro, deverá ser prorrogado para quinze de 
novembro e iniciar junto com a Taxa de Preservação Ambiental, dando mais tempo para as ações que a Prefeitura 
deverá promover a respeito. O status do trabalho das demais Câmaras Técnicas foi atualizado: Mobilidade 
Urbana – em busca de terreno para receber micros e ônibus de turismo, Cultura e Tradição - a programação do 
mês do folclore, Qualificação – estão buscando parcerias para a realização de cursos e capacitações e Marketing 
– trabalhando na elaboração do Plano de Marketing, sendo que também farão o desenho de um novo site para 
o destino, para orçar e contemplar no orçamento do próximo ano. Em seguida os conselheiros fizeram o uso da 
palavra: o Rodrigo comentou a respeito de um workshop – Estilo Disney de Gestão e Atendimento – que 
acontecerá na Casa Salga no dia quinze de julho; também informou que a ação do dia do cooperativismo 
realizada na Costeira de Zimbros recolheu duzentos e cinquenta e seis quilos de resíduos que as cooperativas 
levaram. A Milena informou que a Rede Costa Esmeralda está realizando um curso de RM para os hoteleiros no 
final do mês de julho e que estão trabalhando com os associados para a entrega do material reciclável para as 
cooperativas e na substituição dos amenities para opções mais sustentáveis, com a retirada do plástico. A Luciana 
informou que durante a limpeza feita na Ilha do Macuco, realizada na semana do meio ambiente, foram 
coletados duzentos quilos de resíduos. Acrescentou que o Juan retornou e o Instituo Tartabinhas agora retoma 
o monitoramento, após o período de acompanhamento da pesca artesanal da tainha e do Saragaço, que está 
por vir. Falou ainda que há muitas redes ilegais no Canto Grande Mar de Dentro. Também informou que tem 
uma rede em Quatro Ilhas que não conseguiram retirar porque não tem embarcação disponível. O Tartabinhas 
está ficando mais conhecido pelas placas e o instituto é parceiro da Escola do Mar, tendo conduzido dois 
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encontros com as turmas de alunos atendidas pelo programa. Outra informação passada é sobre o material que 
recolheram no Canto Grande, de ossadas, que foram coletados e entregues para o arqueólogo que foi contratado 
para verificar a área onde está sendo feita a obra. A Priscila informou que fez a trilha da Costeira de Zimbros 
(onze quilômetros e meio), partindo de Porto Belo para o Cantinho de Zimbros e que é possível observar bem a 
diferença no trecho que está no território do município vizinho e quando ingressa na área do Parque, que está 
preservado e tem muito potencial para atrair visitantes no inverno. Agora, os receptivos estão de olho na 
chegada das baleais para realizar os passeios de observação. A Gabriela informou que estão organizando 
atividades para agosto, mês do folclore, em parceria com a Câmara Técnica de Cultura e Tradição. Convidou os 
conselheiros para assistirem o grupo folclórico Mixtura, do qual participa e irá se apresentar amanhã, no arraial 
do CEIT, a partir das quinze horas. A conselheira Miriam reforçou o convite para o Balaio Cultural, que acontecerá 
no dia dez de julho, das onze às dezoito horas na Rua Parati no Centro. Estas atividades integram o calendário 
de eventos e estão sendo divulgadas, em parceria com a Câmara Técnica de Marketing. Por fim, o Jaime sugeriu 
que seja realizado um encontro dos membros do Comtur e das Câmaras Técnicas do DEL Turismo, todos acharam 
a ideia ótima e combinarão uma data, possivelmente no final do mês de agosto, início de setembro. A próxima 
reunião do Conselho Municipal de Turismo será realizada no dia dois de agosto a partir das dezoito horas, 
conforme cronograma anual. Nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a reunião às vinte horas e quinze 
minutos, sendo a ata lavrada e assinada por mim, Keli Regina Benvegnú. Integram a ata os registros fotográficos 
do encontro e a lista de presença.  Bombinhas, cinco de julho de dois mil e vinte dois. 
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Lista de presença: 


